

Propuesta de ponencia

Valorización de las prácticas agroecológicas de productores para el fortalecimiento del sistema agroalimentario sustentable, solidario, soberano y bioseguro: experiencia de la organización del Buen Vivir, Cantón Pedro Moncayo.

Ronnie Xavier Lizano Acevedo, Universidad Politécnica Salesiana,

rlizano@ups.edu.ec, 0987134318

Fabián Andrango, Grupo agroecológico de la organización del buen vivir, Cantón Pedro Moncayo

joseandrango@outlook.com, 0988118712

INTRODUCCION

Existen varias organizaciones campesinas del norte de la Provincia de Pichincha que en las últimas décadas se han venido consolidando y cohesionando alrededor de la agroecología. Muchas han recibido apoyo de ONG's a través del tiempo, otras de parte de los diferentes niveles de gobierno y de universidades. Organizaciones como la del Buen Vivir del Cantón de Pedro Moncayo ha logrado consolidar 180 productores que pertenecen a una "Escuela de agroecología". Esta organización campesina ha logrado encontrar en la producción agroecológica asociativa la posibilidad de alimentar a sus familias y generar ingresos económicos al vender sus productos en mercados locales rurales y mercados locales urbanos. En los espacios urbanos cada vez existe más conciencia de la importancia de poder acceder a comida sana y a precios justos. Es aquí donde el colectivo de Alimentos para la vida entra a apoyar con el proyecto "Sistema agroalimentario saludable y sustentable que contribuya a la producción y abastecimiento alimentario soberano en el Ecuador". Proyecto de investigación que busca reducir la brecha de conocimiento sobre sistemas agroalimentarios saludables y sustentables para el abastecimiento soberano de alimentos y fortalecer las posibilidades reales de aprovisionamiento de productos saludables y sustentables por parte de productores agropecuarios locales en el Ecuador. Cabe mencionar que el proyecto está en su primera fase de ejecución.

Objetivo general:

Entender el metabolismo sociedad-naturaleza del sistema agrícola convencional en comparación con el sistema agroecológico que lo practican los agricultores locales de esta organización, para de esta forma valorizar, evaluar y visibilizar sus saberes tanto dentro de sus comunidades rurales como urbanas que van en sintonía con la construcción de relaciones campo - ciudad solidarias, soberanas, bioseguras y sustentables.

Metodología

La metodología se fundamenta en la investigación acción participativa ya que se parte de la necesidad de los agricultores de que se valore su conocimiento en agroecología que viene acompañado de prácticas de la mejora de la fertilidad y conservación de suelos, de la rotación de cultivos, de la asociación de cultivos, del manejo de la biodiversidad dentro de las fincas, del uso del compostaje y lombricultura como reciclaje de nutrientes al interior de la unidad productiva agropecuaria (UPA). Desde los métodos cuantitativos se quiere hacer el análisis de ciclo de vida (ACV) para determinar los impactos ambientales de la canasta agroecológica versus la convencional y saber el consumo energético y de agua (huella de carbono y huella hídrica) respectivamente.

Resultados preliminares:

- Se crea una sinergia entre las organizaciones de campesinos y la academia, lo que permite sistematizar experiencias del sistema agroalimentario desde la producción hasta el consumo.
- Se visibiliza los beneficios sociales, ambientales y económicos de las redes de productores agroecológicos.
- Se genera información de la contribución de la producción agroecológica a núcleos de consumidores en Quito, generando conciencia.

Conclusiones preliminares:

- Es de gran interés de los campesinos el poder visibilizar su trabajo a través de poner en valor sus conocimientos y prácticas al interior de las fincas agroecológicas.
- Ante un mundo que crece en población y por ende una demanda cada vez mayor de alimentos, la agricultura no solo necesita responder con cantidad necesaria de alimentos, sino con todo un sistema alimentario alternativo y confiable que mantenga una relación ética con los seres humanos y con el ambiente.
- La agroecología nos permite hablar de un pensamiento complejo, ya que busca entender y trabajar con base en las funciones complejas propias de la naturaleza, luchando desde una agricultura familiar en la lógica de la vida.
- Es urgente el poder establecer de forma clara los sistemas agroalimentarios para la vida y los sistemas agroalimentarios sometidos a la lógica de la muerte, para liberarnos de la creciente tendencia a la dominación del agronegocio, es necesario entender el devastador metabolismo sociedad-naturaleza que este genera en las zonas rurales y visibilizar sus perniciosas consecuencias en toda la población.
- Los espacios campo-ciudad, son espacios geográficos dialéctico donde se dan unas luchas reivindicatorias de justicia social y ambiental. Campesinos que reclaman una reivindicación por la justicia ambiental, ya que los agronegocios han dejado en sus modos de producir alimentos un arrasamiento de los recursos naturales y excesiva contaminación que se los puede llamar conflictos ecológicos distributivos que definen un determinado metabolismo sociedad-naturaleza que ha encontrado una agenda investigativa en la ecología política, donde las relaciones de poder global y local en una sociedad determinan donde se depositan las cargas contaminantes, los pasivos ambientales, el saqueo, la deslocalización, el despojo, la descapitalización, entre otras, buscando finalmente reivindicar y revertir estas injusticias de las minorías y excluidos.

Palabras claves: agroecología, alimentación, justicia ambiental, salud, sistema agroalimentario.